
Introducción

El presente informe tiene como objetivo dar a conocer los principales resultados del proceso
participativo en relación con la temática de medio ambiente en el marco de la actualización
del Plan de Desarrollo Comunal 2023 – 2026. El taller se realizó el 14 de Marzo del 2023 en
las dependencias del recinto La Arena y tuvo como propósito indagar en las percepciones
que tienen las personas respecto a cómo imaginan el Puerto Montt del futuro, así como
también sobre las principales problemáticas en torno a la temática medio ambiental y con la
comuna en general.

El desarrollo de los talleres, como ejercicio de participación ciudadana, se generó a partir de
Tableros Participativos, que buscaron desde una metodología mixta y de forma dinámica,
generar discusiones, consensos y priorizaciones, no sólo de los problemas que las y los
afectan como habitantes de un sector o como pertenecientes a una comunidad
determinada, sino también en la búsqueda de posibles soluciones que desde el municipio
podrían generarse para vivir mejor.

A continuación, se presentan los principales resultados de este proceso, el que incluye una
descripción general de las personas que participaron en la mesa, la visión de futuro que
tienen sobre Puerto Montt, los principales problemas en torno a la temática de medio
ambiente y las principales problemáticas de la comuna junto a las soluciones propuestas.

Fotografías en la sala Anahuac recinto La Arena



1. Descripción general de las y los participantes

El desarrollo del taller se realizó a partir de tres mesas de trabajo, las que estuvieron
compuestas por representantes de agrupaciones medioambientales a escala local, incluso
regional, como Agrupación Cultural por los Humedales y Entornos Naturales Gayi, ONG
Alerce Andino, organización Lawenko, desde la academia, funcionarios públicos-privado y
vecinos y vecinas de distintos sectores de la comuna. En total participaron 30 personas. A
partir de estas tres mesas se buscó generar una mirada amplia respecto a la temática
medioambiental y sus principales problemas en el territorio comunal.

2. Puerto Montt que sueñas
En esta primera fase del encuentro, se reforzó la importancia del Plan de Desarrollo
Comunal y cómo incide la participación ciudadana dentro del proceso, posteriormente se
dio a conocer el tablero de trabajo y la dinámica que se llevaría a cabo, tanto
metodológicamente como el proceso participativo de cada uno de los y las asistentes. El
objetivo de esta etapa es conocer el ideal de un Puerto Montt futuro, en voz de las y los
representantes de la temática medioambiental.

Imagen 1. Nube de palabras elaboradas de los conceptos presentados en esta parte del taller
Fuente: Elaboración Propia

Las y los asistentes levantaron diferentes nociones en torno a la temática, las aspiraciones
en torno a la comuna son diversas, siendo la más mencionada por las personas, el querer
una ciudad comprometida con el medio ambiente, aludiendo a que es un compromiso de
los distintos actores que componen los territorios, ante un escenario de sobreexplotación de



recursos, y las implicancias que conlleva. La protección de los bosques de la comuna fue un
anhelo mencionado por más de un participante, señalan que el aumento de la densificación
residencial en la comuna ha acelerado la extinción de zonas naturales.

Siguiendo el apartado anterior se indicó que es esencial repensar seriamente las formas
de crecimiento y urbanización de Puerto Montt el uso de recursos por parte de las
aglomeraciones, al igual que la generación y el tratamiento de los residuos que se generan.
En concreto aluden a que es crucial entender y tratar de resolver problemas centrales a los
que nos enfrentamos hoy en el corto plazo.

Se sueña con una ciudad limpia donde se implementen estrategias sobre la concientización
de sus habitantes para la separación de la basura dentro del hogar, siendo obligatoria esta
separación para que el sistema de limpieza pública de la ciudad cumpliera con el servicio
dentro de las unidades habitacionales, y de esta manera facilitar la recolección de forma
ordenada de sus residuos orgánicos e inorgánicos.

El reconocimiento y protección de los humedales urbanos y rurales fue un tema compartido
por los participantes de las tres mesas, señalan que son importantes, ya que albergan
diversidad biológica, la capacidad de almacenamiento de agua ante eventos extremos de
lluvia, además mencionan que poseen funciones estéticas de mejoramiento del entorno
urbano, lo que se traduce en que son terrenos potenciales para transformarse en áreas
verdes y ser elementos de integración comunitaria, educación ambiental y esparcimiento
para niños, niñas, adolescentes y personas mayores.

El rescate del valor cultural y patrimonial natural de la comuna, fue un sueño de varias y
varios asistentes, mencionan que se ha perdido aquello que nos identifica y otorga
singularidad como Puertomontino. Indican que el sentido de pertenencia y la capacidad de
tener sueños colectivos tiene que ser una misión fundamental de las autoridades en
compromiso con su comuna, pero también es un deber ciudadano el de preservar lo
construido y obtenido de generación en generación.

Las mesas constituidas anhelan a que es necesario tener visiones nuevas de cómo se
piensa el uso del territorio, de diseñar los espacios comunes de convivencia y de residencia,
aludiendo a que se requiere hoy más que nunca de la articulación de los intereses
ciudadanos y de los intereses técnico- políticos, con el fin de disminuir las tasas de
desigualdad territorial, ya sea en la proliferación de sectores segregados en un mismo radio
urbano o rural, el aumento de zonas de sacrificio por la instalación de industrias, entre otros.

Siguiendo el párrafo anterior se menciona que es urgente tener espacios de diálogo entre
las comunidades y las entidades que planifican el uso del territorio, para mitigar de alguna
manera los problemas que hoy se presentan, con el fin de garantizar una mejor planificación
para el bienestar de nuestros territorios.

Otro tema relevante entre las mesas fue la sostenibilidad de los habitantes de la ciudad,
señalando que es urgente que como ciudadanos comprendamos el impacto que
generamos al medio ambiente y cómo las futuras generaciones se verán expuestas a estas



consecuencias. Las y los asistentes hacen énfasis en que no se puede ser indiferente a lo
que está sucediendo, señalan que el cambio climático es inminente y que se pueden generar
ejes estratégicos en torno a mitigar los efectos secundarios del desarrollo.

Finalmente las áreas verdes fue un tema reiterativo entre las y los asistentes, indicando que
son espacios necesarios para el desarrollo de las personas. En voz de quienes participaron,
se alude que la ciudad está construida solamente desde el concreto, con pocos espacios
recreativos naturales.

4. Principales problemas de la temática: Medio ambiente

En esta segunda etapa, las mesas se dispusieron a evaluar y discutir los principales
problemas de su entorno y cómo estos les afectan de forma particular y colectivamente a
las mesas. Si bien las mesas trabajaron de forma separada, las problemáticas fueron
transversales.

Imagen 2. Nube de palabras elaboradas de los conceptos presentados en esta parte del taller
Fuente: Elaboración Propia

Las y los participantes compartieron de forma respetuosa sus distintas preocupaciones en
torno a la temática, siendo la más reiterativa entre los asistentes la falta de planificación
territorial con visión sustentable, aluden a que este instrumento podría promover la
competitividad del sector energético de la comuna, los valores territoriales, la
sustentabilidad y el resguardo ambiental y social en contexto con el cambio climático y los
recursos hídricos existentes.



Señalan que la falta de planificación implica inequidad territorial, por lo que se requiere
avanzar en equidad, concepto que en voz de las y los asistentes permitiría a la población,
independiente de su lugar de residencia, el ejercicio de derechos y niveles de bienestar en
condiciones de igualdad.

En relación a las estrategias de recursos hídricos, las y los asistentes señalan que los
efectos del cambio climático y la mayor demanda de agua producto del crecimiento
económico y demográfico, ejercerán una creciente presión sobre los recursos hídricos
existentes, lo que amenazará el acceso al agua, afectando la productividad y principalmente
la calidad de vida, puesto que el agua para el consumo humano resulta sustancial para el
bienestar de la ciudadanía.

Siguiendo el lineamiento anterior, se hizo bastante hincapié en la escasez hídrica que afecta
principalmente las zonas rurales de la comuna, mencionan que la escasez no solo se define
por la falta de precipitaciones, sino también por la ausencia de redes de agua potable.
Indican que aunque el gobierno local dispone de camiones aljibe, que les entrega
semanalmente agua, no es suficiente para poder desarrollar una vida normal, que les
permita vivir sin estar en función de la obtención de agua.

Las y los asistentes mencionan el avance del parcelamiento de agrado en los sectores
rurales, señalan que esta práctica defrauda la racionalidad de la planificación, ya que esta
avanza a pasos agigantados por los territorios rurales configurando auténticos centros
poblados al margen de la ciudad. Indican que el interés por este problema recae en los
impactos ambientales y territoriales de esta forma de urbanización, siendo una
consecuencia la pérdida de uso de suelo agrícola, aumenta la presión del uso del agua, la
pérdida de bosque nativo y por ende biodiversidad.

La falta de regulación a las industrias por parte de las autoridades fue otro problema
indicado por los y las asistentes, señalan que las normativas establecidas no se cumplen,
además que no existen sanciones por daños generados, perdiéndose cada vez la
oportunidad de fiscalizar a empresas de la comuna (astilleros, conserveras, salmoneras,
aserraderos, entre otras).

Se señala que existe poca efectividad de la protección de humedales para su conservación,
por parte del municipio, se presentó como un problema reiterativo en las tres mesas, ya que
indican que su protección solo regula el uso de suelo en el polígono del humedal, y no se
considera una zona de amortiguación alrededor de este, por lo que fácilmente se pueden
construir viviendas inmediatamente a un costado de estos ecosistemas. Señalan que
existen muchos humedales que aún no son reconocidos y que hoy en día son escenario de
microbasurales.

Las y los asistentes hacen mención de la nula protección ambiental del Lago Chapo, señalan
que el daño es estructural, ya que en el lugar se emplaza una central hidroeléctrica
(Canutillar) que en la práctica transformó el lago en un embalse, desnaturalizando. Indican
que el lago desde hace décadas ha sufrido desequilibrio ecológico y con falta de control de
las autoridades locales. Las y los participantes hacen invitación a reflexionar respecto a la



obligación que los y las asistentes de defender y proteger el único lago de la Comuna de
Puerto Montt, el cual señalan se ha olvidado e invisibilizado, tanto por la autoridad como por
la propia comunidad.

4.1 Priorización problemáticas de la temática
Una vez que las problemáticas fueron puestas sobre la mesa, los vecinos y vecinas
discutieron y acordaron cuáles eran los 3 problemas más críticos y a los que se necesitaba
darle una pronta solución.

Problemáticas Monedas Posible soluciones

Mala gestión de los
recursos hídricos

5 Educación ambiental
escolar-comunitaria, protección de
cuencas hidrográficas, corredores
biológicos y reconocimiento de
humedales urbano-rurales.

Falta de regulación
ambiental desde el
municipio

4 Generación de mesas de
coordinación en las distintas
direcciones.

Destrucción y
contaminación del medio
ambiente

4 Gestión de planes de manejo de
cuencas, creación de reservas
naturales municipales, recambio
de calefacción y subsidios de
aislación.

Falta de educación y cultura
ambiental

4 Coordinación con organizaciones
de la sociedad civil, sensibilización
y educación al aire libre,
capacitación a instituciones
público-privadas.

Falta de planificación
territorial

4 Fortalecimiento de los equipos de
planificación y que estos no varíen
si cambia el escenario político.

El objetivo fue que las y los asistentes priorizaran los problemas manifestados a partir del
financiamiento para que finalmente, y de forma conjunta, desarrollaran posibles soluciones
de alcance municipal.



4.2 Posibles soluciones problemas priorizados de la temática

Dentro de las iniciativas para intentar dar solución a las problemáticas priorizadas, las
mesas consideraron, que para el principal problema de la mala gestión de los recursos
hídricos, las y los asistentes señalaron la importancia de implementar educación ambiental
escolar-comunitaria en torno al conocimiento de los recursos hídricos de la zona, además
que se reconozcan y brinden protección a las cuencas hidrográficas de la comuna,
finalmente bajo esta línea se mencionó la importancia de reconocer y proteger los
humedales urbano-rurales, en conjunto con la ciudadanía.

Para la problemática de la falta de regulación ambiental, se hizo bastante hincapié a que se
generen mesas de coordinación con las distintas direcciones municipales, donde se
fiscalice y se lleven a cabo las ordenanzas ambientales emitidas por el municipio.

De acuerdo con la problemática de la destrucción y contaminación del medio ambiente, se
señaló la importancia de gestionar planes de manejo de cuencas en conjunto con la
sociedad civil. Por otro lado, se insistió en la idea de crear reservas naturales en conjunto



con la corporación nacional forestal (CONAF). Finalmente las y los asistentes se inclinaron
por la creación de proyectos en torno al recambio de calefacción y subsidios de aislación.

Para el problema de la falta de educación y cultura ambiental se planteó la idea de coordinar
espacios de forma conjunta con organizaciones de la sociedad civil, funcionarios y
académicos, con el objetivo de educar y sensibilizar territorialmente a la ciudadanía con
temas como: el reciclaje, manejo los residuos en la comuna, como le podria afectar el
calentamiento global al sur de Chile, entre otras ideas.

Finalmente para el problema de la falta de planificación territorial se indicó el
fortalecimiento de los equipos de planificación municipal y que estos no varíen si cambia el
escenario político. Además se señaló la importancia de trabajar de forma vinculante con las
distintas instituciones público-privada.

5. Principales problemas de la comuna

En esta tercera etapa, las tres mesas constituidas se dispusieron a evaluar y discutir
situaciones que consideran problemáticas en la comuna de Puerto Montt, señalando el
problema escogido y cómo le aqueja en particular y colectivamente a los y las asistentes del
taller. Siendo uno de los problemas más mencionados, el de la falta de ordenamiento
territorial en la comuna, aludiendo a que la ciudad crece descontroladamente. Se señala que
esta falta de ordenamiento se evidencia en las limitaciones de brindar servicios en los
sectores alejados del centro.

En esta misma línea se mencionan las deficiencias en término de transporte público, lo que
obliga a los habitantes a recurrir a medios de transporte privado para movilizarse y los
gastos que conlleva, para acceder a los servicios. En voz de las y los asistentes esto
implicaría saturación vial, aludiendo a que las principales arterial se ven colmadas de
vehículos circulando.Ese desencuentro entre el crecimiento urbano, acceso a servicios y
movilidad propicia comportamientos sociales de descontento, señalando que estos
elementos tienen altos costos ambientales, sociales y por ende económicos.

La pérdida de identidad territorial emerge desde las y los asistentes, como problema del
constructo social de la comuna, aludiendo al olvido y poca valoración de las raíces
históricas-culturales locales. Indican que una fuerte preocupación está relacionada con la
disminución de las interacciones urbano-rurales en la promoción del saber-hacer local,
agregando que quienes se asientan en el área rural son quienes aún resguardan las
tradiciones y no han sido ampliamente reconocido su papel esencial en los procesos de
gestión sostenible de los recursos, en el mantenimiento y la promoción de la biodiversidad, y
en la transmisión del conocimiento y la cultura.

La gestión municipal fue un tema criticado por las y los asistentes, aludiendo a la poca
transparencia del quehacer municipal. Señalan que esta práctica se ve evidenciada en el
abandono patrimonial, falta de áreas verdes, el colapso de las arterias principales tomadas
por el comercio informal, los problemas con la basura y malos olores, deterioro de calles y
veredas, la agonía del comercio local, poco cumplimiento de los marcos normativos



establecidos y sobre todo la falta de proyectos para la ciudad en torno a temáticas
medioambientales, culturales y deportivas.

Finalmente la y los asistentes del taller indicaron con bastante realce que muchos de los
problemas mencionados es por una falta de un aparato planificador poderoso e integral.
Mencionan que esta falta de planificación desencadena fenómenos evidenciables como el
funcionamiento deficiente del transporte público, saturación vial, falta de áreas verdes,
segregación residencial y de usos del espacio, entre otros.

5.1 Priorización problemática de la comuna

Mediante discusiones y razonamientos respetuosos entre las y los asistentes se consideró
que para la primera mesa el problemas más primordial es la saturación vial de la comuna,
para la segunda mesa fue la falta de planificación territorial integral y finalmente para la
última mesa fue la falta de gestión municipal.

5.2 Posible solución problemática seleccionada

De forma conjunta en cada mesa se debatió y unificaron ideas en torno a las posibles
soluciones, la primera mesa planteó que para el problema de la saturación vial es necesario
mejorar la locomoción colectiva existentes y aumentar las micros y recorridos por la ciudad.
Además, se indicó la importancia de contar con un transporte alternativo como el tren. Por
último se mencionó que las principales arterias tengan un funcionamiento de horarios
únicos para evitar congestión.

La segunda mesa propuso la idea de crear mesas de trabajo, donde se reconozcan
diferentes sistemas de conocimientos, como el local (juntas vecinales) el técnico-experto
(referido a la institucionalidad) y el científico (académia), donde sea participativa y
vinculante, las y los asistentes añaden que es importante que esta herramienta sea capaz de
prospectar ideas de la ciudadanía, más que restringirse a regular lo que el mercado ejecuta.

Finalmente la última mesa sugiere que para el problema de la falta de gestión municipal es
importante que se respete el marco normativo establecido, además que se fiscalicen los
recursos municipales.



6. Sugerencias o/y observaciones

Las tres mesas conformadas, agradecen el espacio de diálogo y hacen el llamado a las
autoridades y la comunidad en general a proteger los territorios que habitamos. Aluden a
que como personas necesitamos de la naturaleza, el aire que respiramos, el agua que
bebemos, los alimentos que comemos, nuestros sistemas de producción, en definitiva,
nuestro bienestar depende de la Naturaleza. Rescatando el sentir de cada uno de los
participantes se desprende el sentimiento de ser parte de la Naturaleza y no sus enemigos
que la destruyen, hipotecando el futuro de las generaciones actuales y de las venideras.


